



Secrétariat Central à la Formation - ocso -

Abbaye Notre-Dame du Val d'Igny, 30 novembre 2015.

## Newsletter 6

Aux Supérieurs, aux Secrétaires Régionaux,  
à des Frères et Sœurs intéressés par la formation ocso.

### Région de l'Amérique Latine :

#### Cours du Père Juan María de la Torre aux communautés du Mexique :

Grâce à l'initiative et à la générosité de Dom Juan Javier, abbé de San Isidro, durant la première quinzaine d'août le Père Juan María de la Torre a donné un cours à la communauté de Jacona, au Mexique, où il a développé, durant une première semaine, le thème *Les débuts de Cîteaux* ; quatre Sœurs d'El Encuentro y ont participé. La deuxième semaine il a parlé de *Saint Bernard*, cette fois, trois Sœurs y ont participé.

Du 17 au 22 août il a donné à la communauté d'El Encuentro un cours sur *Guerric d'Igny*, avec la participation de deux Frères de Jacona. Et du 23 au 29 d'août, il a prêché la retraite annuelle aux Sœurs sur le thème: *La suite de Jésus à travers les valeurs monastiques*.

Les cours du P. Juan María étaient adressés à toute la communauté, depuis les plus jeunes jusqu'aux plus ancien(ne)s.

La formation, acquise au long des années, du Père Juan María – et sa générosité pour la communiquer – nous ont beaucoup enrichies et stimulées à imiter sa discipline et sa constance de chercheur, chacun selon ses possibilités et ses intérêts particuliers, car la formation du P. Juan María est très étendue. Il comprend le patrimoine cistercien et il a écrit à ce sujet un livre: "*Presencia cisterciense*", de 680 pages, de même que quelques introductions aux oeuvres de Saint Bernard, en plus d'autres écrits concernant la Patrologie, l'Écriture Sainte, etc. Dans les communautés qui parlent espagnol, ses livres, ses articles et ses conférences sont connus et appréciés.

Cela a été un privilège de pouvoir l'avoir avec nous et de nous réjouir de sa sagesse et de son témoignage de vie.

### Partages de nos Sœurs de la Congrégation de Saint Bernard :

#### Autour de la béatification des Sœurs martyres de Fons Salutis :

Mère Maria Angeles nous partage le récit du pèlerinage que les Sœurs de la Congrégation de Saint Bernard d'Espagne ont fait de Burgos à Algemesi, les 14 – 17 novembre, en action de grâce pour le don de la vie et de la mort sainte de leurs Mères Micaela Baldovi et Natividad Medes, béatifiées avec les Frères de Viaceli le 3 octobre dernier.

Différentes communautés étaient représentées pour ce pèlerinage, celles de San Felices, de Las Huelgas, de San Bernardo et de Villamayor. Le Père Francisco Rafael de Viaceli était venu exprès de Cobreces pour se joindre au groupe des 18 religieuses.

Une veillée de prière, le 14 novembre, en la Basilique Saint Jacques d'Algemesi, ouvrait les belles célébrations de ces trois jours.

Le lendemain la célébration de l'Eucharistie d'action de grâces a eu lieu dans la paroisse de Marie Auxiliatrice, avec procession au tombeau des deux Bienheureuses. L'évêque auxiliaire de Valencia a présidé la célébration, Dom Alexandro de Viaceli, P. Francisco et tous les prêtres d'Algemesi ont concélébré.



Après l'Eucharistie, la procession s'est dirigée vers le monastère de Fons Salutis. Arrivées à l'église, les moniales ont entouré la tombe de leurs deux Sœurs, ornée des palmes du martyr et de roses rouges, et entonné le *Magnificat*. Après l'oraison finale, dite par l'évêque, la célébration a pris fin sur les paroles du chant : « Donne-nous la foi, Seigneur, donne-nous la foi, celle qui est prête à verser son sang pour ne pas se perdre ».

En **Annexe 1** : la chronique de ce pèlerinage faite par Mère Pilar de Las Huelgas, 9 pages, en espagnol.

### Quelques nouvelles de l'internoviciat féminin RE-CCSB :

Pour la troisième fois l'Internoviciat s'est réuni du 26 août au 26 octobre 2015 au Monastère d'Assistance et Mère Maria Angeles nous partage des échos du rapport d'évaluation.

Le nombre des Sœurs aînées du Monastère a considérablement augmenté depuis la dernière réunion. Pour les jeunes en formation cela a été cause d'une véritable émulation entre les générations. L'espace disponible pour l'Internoviciat demeure suffisant. L'Office divin a bénéficié de l'augmentation du nombre des Sœurs du Monastère, la communauté peut désormais maintenir un rythme monastique. Ainsi, moyennant quelques adaptations, nous avons pu célébrer ensemble la plupart des Offices. Anciennes et jeunes ont pu participer aux différentes fonctions liturgiques et toutes les Heures ont été chantées à deux chœurs.

La *lectio*, qui demeure étroitement liée à l'accompagnement spirituel, s'est faite cette fois autour de l'anthropologie cistercienne : textes de Saint Bernard (*De Gratia ; De Gradibus*) et de Guillaume de Saint Thierry (*Lettre d'Or* et quelques *Méditations*). Pour la retraite mensuelle d'octobre, nous avons assisté à la Messe d'action de grâce pour la béatification des martyrs de Viaceli, ce qui a permis aux jeunes de sentir qu'ils appartiennent à une grande famille spirituelle.

Dans le domaine du travail intellectuel il y a eu quelques ajustements. Au lieu d'avoir seulement un cours de 50 minutes par jour, il y a eu deux cours de 40 minutes, avec une plus grande diversité d'enseignants. Les sujets des cours dispensés étaient : *Introduction à la liturgie* et *Catéchisme, Liturgie des Heures* et *RB*.

Le travail manuel a été réduit à 1 heure  $\frac{1}{4}$ . Pour la formation humaine, le sujet *Qui suis-je ?*, a été très apprécié pour approfondir la connaissance de soi. Quelques séances qui traitaient de l'image de soi et du processus de personnalisation ont bien complété ce cours. La part de détente a été plus réduite, mais promenade, sport ou autre activité du dimanche ont pu être maintenues.

Il y a eu beaucoup de progrès dans les relations interpersonnelles. Toutes se connaissaient déjà depuis l'Internoviciat précédent, il n'y donc pas eu de problèmes d'adaptation mutuelle. Les jeunes ont pu mieux s'adapter dès les premiers jours, néanmoins le désir de retourner en leur monastère a été plus intense que les précédentes fois.

Quelques visites importantes, reçues durant ce temps de formation, ont fait partie de ce processus de formation. Signalons celle de Mère Maria Angeles, Abbessse Présidente, qui a été des nôtres les premiers jours de la réunion, et celle de Dom Santiago, conseiller de langue espagnole de l'abbé général. Ensuite, nous avons eu la visite de l'abbé général, Dom Eamon et de son secrétaire Père Simeon, durant leur séjour, un soir l'évêque de Tolède, Mgr Braulio avec Dom Isidro, abbé de Huerta sont passés.

Ainsi, s'il y a eu moins de réunions « formelles », il y eut davantage de rencontres qui nous ont soutenus et encouragés.

## Régions francophones :

### Dans le cadre des célébrations autour du 9<sup>ième</sup> centenaire de Clairvaux

diverses conférences ont été organisées par le Département de l'Aube, en France, entre avril et novembre 2015. Parmi elles, une belle intervention par un historien, **Alexis Grélois**, sur le thème **Les moniales cisterciennes au Moyen Âge**, a été donnée à l'abbaye du Val d'Igny, le 6 octobre dernier.

Avec compétence et humour, Monsieur Grélois, qui a consacré sa thèse de doctorat à *l'intégration des femmes dans l'Ordre cistercien aux XIIIe-XIVe siècles*<sup>1</sup>, a brossé une large synthèse sur les cisterciennes, depuis les expérimentations de la première moitié du XIIe siècle jusqu'à l'institutionnalisation des cisterciennes vers la fin du XIIe et milieu du XIIIe siècle, évoquant ensuite l'âge d'or, puis les crises des XIVe et XVe siècles. La conférence a dépeint une image haute en couleurs, non seulement de la « famille monastique » de Bernard de Fontaines, mais encore de ces moniales qui, au dire d'Hérیمان de Tournai « impatientes de vaincre non seulement le monde, mais aussi leur sexe, adoptèrent violemment ou plutôt librement, spontanément, l'Ordre de Cîteaux, que de nombreux hommes jeunes et robustes ont peur d'embrasser » !

En **Annexe 2** : le texte transcrit de la conférence, 15 pages, en français.

### Session du cycle commun du STIM :

La session aura lieu à Lérins, du 5 au 13 janvier 2016. Au programme : *Anthropologie philosophique et biblique*, par Mme Anne-Marie Pelletier ; *Théologie morale fondamentale*, par Sœur Catherine Fino (suite de la session de septembre 2015) ; *Théologie sacramentaire*, par le Père Michel Mallèvre ; et *Ecclésiologie*, par le Père François Daguet (également suite de la session de septembre 2015).

Extraits de la présentation des deux nouveaux cours par les professeurs respectifs :

- *Anthropologie philosophique : réflexion biblique et philosophique sur l'homme* :

Qu'est-ce que vivre de manière authentiquement humaine ? Comment être soi, face à l'autre ? Face à Dieu ? Qu'est-ce qu'aimer ? En quoi consiste le bonheur ? Comment se tenir dans le temps qui nous porte et ne cesse de nous échapper ? Qu'est-ce qu'être libre ? (...) Le monde du Proche Orient ancien, contemporain de la Bible, en faisait la matière de ce qu'il appelait la « sagesse ». Le monde grec les fit résonner dans l'espace de la philosophie qu'il inaugura. (...) Ces questions nous rejoignent avec une urgence particulière, (...) encore redoublée pour celui qui s'engage dans la vie monastique (...) dans un monde où les repères anthropologiques sont souvent incertains, brouillés, sur certains points même en opposition frontale avec quelques-unes des grandes valeurs de la vie monastique. (...) Ce sont de telles questions que ce cours doit aider à prendre en charge, en faisant dialoguer la tradition biblique et les savoirs que nous livrent aujourd'hui les sciences

---

<sup>1</sup> Voir un article d'A. GRELOIS, *L'ordre cistercien et ses religieuses*, dans Liens cisterciens, 18 (2010) pp. 3-11.

humaines, en mettant à contribution la réflexion contemporaine aussi bien que le capital d'expérience des générations qui nous précèdent.

- Anthropologie Sacramentaire : *Baptême, Eucharistie et Réconciliation* :

Ce cours présentera les éléments essentiels de la doctrine catholique des trois sacrements étudiés. Il soulignera aussi les différences d'approche théologique et de pratique des Églises, et les problèmes œcuméniques qu'ils posent.

#### Sites intéressants à visiter :

\* Père Graham, Secrétaire de la Région Canadienne, nous signale le chapitre intéressant d'un livre mis à disposition en ligne : du Père Columba STEWART, osb, *Benedictine Monasticism and Mysticism*, 2013.

Voir en **Annexe 3**.

\* Le Texte de la *Biblia Hebraica Stuttgartensia* (texte de l'AT en hébreu) est disponible sur Internet en téléchargement.

\*

## Newsletter 7

paraîtra le 31 janvier 2016.